
 

COMPTE RENDU  
Comité de bon voisinage Laterrière 

Lundi 11 décembre 2023 de 14 h 30 à 16 h 15 
Delta Saguenay, Jonquière 

 
LISTE DES PRÉSENCES 

Catégorie Membres du comité de bon voisinage Présent Absent 

Récréo/com 
Laval Dionne, directeur du Centre du Lac-Pouce et 

président du comité 
X  

Récréo/com Bertrand Girard, Chevaliers de Colomb de Laterrière   X 

Commerce 
Sébastien Blackburn, propriétaire, épicerie Alimentation 

Sébastien Blackburn de Laterrière 
 X 

Environnement Normand Bilodeau, administrateur du comité RIVAGE X  

Employé 
Michael Fafard, employé d’opération de l’usine et 

citoyen de Laterrière  
X  

Récréo/com Représentant, Club Quad du Fjord — Poste vacant --- --- 

Récréo/com Yvon Simard, ZEC Mars-Moulin  X 

Citoyen Jean Delage, citoyen de Laterrière X  

Employé RT Olivier Dufour, citoyen de Laterrière  X 

Récréo/com 
Marc-André Leblond, directeur général, Centre 

multisport Nazaire-Girard 
X  

Municipalité 
Marie-Ève Boivin, directrice de l’arrondissement de 

Chicoutimi 
X  

Municipalité Michel Potvin, conseiller municipal  X 

Milieu agricole Poste vacant --- --- 

Entreprise Martin Roberge, Tuvico  X 

Récréo/com Luc Blackburn, Maison des jeunes  X 

Rio Tinto 
Martin Lavoie, directeur des opérations — Usine 

Laterrière 
X  

Rio Tinto 
Aline Cottin, conseillère séniore Communautés et 

performance sociale – Secteurs La Baie et Laterrière 
X  

Rio Tinto Pierre-Luc Dumais, conseiller en environnement X  

Rio Tinto Bruno Vaillancourt, superviseur Entretien X  

FACILITATEURS 

TES Véronique Frigon, facilitation X  

TES Isabelle Gagnon, prise de notes X  
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1 MOT DE BIENVENUE ET PARTAGE SANTÉ,  SÉCURITÉ,  ENVIRONNEMENT ET COMMUNAUTÉ  

Véronique Frigon, directrice de projet et du bureau de Saguenay chez Transfert Environnement et 

Société, souhaite la bienvenue et cède la parole à Martin Lavoie, directeur des opérations des usines 

P155, qui remercie les membres de leur présence. 

Celui-ci fait part de son appréciation de l’année 2023 du CBV. Il souhaite aux membres une période des 

Fêtes synonyme de ressourcement avec leurs proches, ainsi que la santé pour 2024. 

 

 

Partage Santé, Sécurité, Environnement et Communauté 

 

Il est question des 16 jours d’activisme contre la violence fondée sur le sexe, auxquels Rio Tinto participe 

pour la quatrième année et dont Martin Lavoie est le porte-parole régional. Ce dernier mentionne qu’il 

s’agit d’une cause qui lui a toujours tenu à cœur et qu’il importe de déceler les signaux faibles autour de 

nous pour être en mesure de soutenir les personnes impliquées, afin d’assurer une société saine et 

sécuritaire. Une vidéo réalisée pour la campagne 2023 est présentée.  

 

Questions/Commentaires Réponses 

Avez-vous un programme d’aide aux 
employés? 

RT 
Oui. Dans ce cas précis, il est question d’une 
politique incluant des congés, du soutien aux 
employés et à leurs familles. RT a offert une 
formation à tous les employés pour qu’ils soient en 
mesure de déceler les signaux faibles de violence 
domestique. 

La campagne a lieu depuis quelques années 
déjà. Est-ce que cela est parti d’un besoin 
exprimé à l’interne, d’événements qui se sont 
produits? 

RT 
Plusieurs choses ont bougé dans les dernières 
années concernant l’inclusion et la diversité. Il y a eu 
entre autres un rapport sorti en Australie à la suite 
d’une étude menée dans les milieux de RT à propos 
des femmes victimes d’agression ou de 
harcèlement. C’est une réalité qui ne touche pas 
seulement l’Australie, mais les opérations au 
Québec également. RT travaille sans relâche sur le 
respect au quotidien, sur comment on peut accepter 
la diversité, mais aussi l’inclure dans nos pratiques, 
qu’il s’agisse de diversité liée au sexe ou à la culture. 
Un vent de changement important est présent du 
côté de RT, peut-être aussi dû à l’arrivée de 
nouvelles générations. La diversité de genre et de 
culture amène beaucoup de positif dans les 
différentes installations. 

 

 

La présentation complète de la rencontre est en annexe 2. 

 

https://youtu.be/fpRZghj3pVE?si=DEUCkQKL77mkGY9T
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2 VALIDATION DE L’ORDRE DU JOUR 

Véronique Frigon présente la proposition d’ordre du jour. Celui-ci est accepté tel quel et le point Divers 

demeure ouvert.  

 

L’ordre du jour de la rencontre se trouve en annexe 1. 

3 SUIVI DES ACTIONS 

Véronique Frigon effectue la présentation des actions de suivi de la rencontre du 16 octobre 2023.  

 

Actions de suivi Responsable Échéancier Suivi effectué 

Logistique CBV de Laterrière 

Transmettre aux membre un résumé de la 

nouvelle loi sur la consigne des bouteille/canettes 

qui entrera en vigueur le 1er novembre. 

TES 

Avant la 

prochaine 

rencontre 

Fait 

Transmettre à RT les photos et informations sur 

sentiers illégaux faits sur ses terrains 

Sébastien 

Blackburn/RT 

Après la 

rencontre 
Fait 

Transmettre aux membres l’invitation pour le 

souper-bénéfice du 22 novembre de la Fondation 

Gérald-Linteau. 

Centre du 

Lac-

Pouce/TES 

Après la 

rencontre 
Fait 

Transmettre aux membres les diapositives sur le 

bruit. 
TES 

Après la 

rencontre 
Fait 

Planifier une présentation sur la revalorisation des 

résidus de RT 
RT/TES 

Pour une 

prochaine 

rencontre 

En suivi 

Transmettre aux membres les diapositives de la 

nouvelle procédure de gestion des plaintes afin de 

recueillir leurs commentaires et bonifications s’il y 

a lieu. 

TES 
Après la 

rencontre 
Fait 

Communauté 

Réévaluer la pertinence de faire un nouvel appel 
de candidatures citoyenne. 

RT/TES 
Dès que 
possible 

En suivi 

Fixer une rencontre pour la planification de la 
prochaine Fête de la pêche avec le comité 
RIVAGE (Normand Bilodeau) 

RT/RIVAGE 
D’ici la fin 
2023 

À l’ordre du 
jour 

Corriger l’inscription « Interdiction de circuler à 
pied » sur les affiches des sentiers. 

RT 
Dès que 
possible 

En suivi 

Voir la possibilité d’ajouter, sur les affiches des 
sentiers, pourquoi les accès ont été bloqués aux 
véhicules. 

RT 
Dès que 
possible 

En suivi 

Vérifier auprès des affaires immobilières si 
l’autorisation de Rio Tinto est nécessaire afin de 
procéder aux rénovations du poste d’accueil de la 
ZEC Mars-Moulin 

RT 
Après la 
rencontre 

Fait 
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Suivi environnemental et requêtes 

Déboucher la « calvette » causant la montée de 
l’eau du côté du Lac-Pouce en se basant sur les 
données GPS et images de Laval Dionne 

RT 
Dès que 
possible 

Fait 

 

En ce qui concerne la présentation sur la valorisation des résidus, il est suggéré qu’elle pourrait avoir 

lieu lors de la première rencontre 2024 du CBV.  

Véronique Frigon aborde l’intégration de nouveaux membres au CBV. Deux candidatures citoyennes ont 

été reçues. Elles sont présentées et acceptées par les membres. Transfert s’assurera de communiquer 

avec ces personnes afin de valider qu’elles sont toujours intéressées et préparer leur intégration en vue 

de la première rencontre de 2024.  

Pour ce qui est de l’affichage interdisant la circulation à l’entrée des sentiers, la correction afin d’enlever 

la mention d’interdiction d’accès aux piétons reste à faire. Aline Cottin, conseillère séniore Communautés 

et Performance sociale pour les secteurs La Baie et Laterrière, précise qu’il n’y aura pas d’ajout 

d’affichage pour expliquer la raison de l’interdiction de circuler aux véhicules, mais plutôt une publication 

sur la page Facebook du CBV l’an prochain. 

 

Questions/Commentaires Réponses 

Est-ce qu’il y a moins d’intrusions dans les 
sentiers depuis que les accès ont été bloqués 
et qu’il y a de l’affichage?  

Pour l’instant, ça va bien. L’automne a été tranquille. 
Il y a toutefois eu un événement où des gens, 
probablement des braconniers, ont laissé des 
carcasses d’orignaux sur les terrains de RT près du 
Lac-Pouce. 

 

 

Actions de suivi Responsable Échéancier 

Statuer avec l’équipe environnement de Rio Tinto de la 
procédure en cas de constats en lien avec la faune sur les 
terrains de l’entreprise 

RT Dès que possible 

Communiquer avec les deux personnes candidates 
citoyennes au CBV afin de préparer leur intégration 

TES 
Avant la prochaine 
rencontre 

Planifier une présentation sur la revalorisation des résidus 
de RT 

RT 
Pour la prochaine 
rencontre 

 

4 TOUR DE TABLES DES PARTENAIRES  

Voisinage 

Un citoyen demande s’il y aura une carte des sentiers du Lac-Pouce puisqu’il est difficile de s’y orienter 

actuellement. Laval Dionne, directeur du Centre du Lac-Pouce, affirme que les cartes ont été produites 

et qu’elles seront installées au cours de l’hiver. 

 

a mis en forme : Justifié
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Centre du Lac-Pouce 

Laval Dionne indique que les projets suivent leur cours pour 2024. Le centre est en attente de réponses 

concernant le financement.  

 

Ville de Saguenay 

Marie-Ève Boivin, directrice de l’arrondissement Chicoutimi, mentionne que le budget municipal sera 

adopté le 12 décembre. 

Le point de service de la bibliothèque de Laterrière fermera par manque de bénévoles. La responsabilité 

sera toutefois reprise par la Ville de Saguenay. Le point de service en sera donc désormais un de la 

bibliothèque municipale, ce qui n’était pas le cas auparavant. La réouverture est prévue en janvier.  

Le CLSC quittera l’ancien bâtiment municipal de Laterrière, où il ne restera plus que des organismes. 

De nombreux développements par des promoteurs sont prévus dans le secteur Laterrière. 

La vitesse sera réduite et des feux de circulation installés dans le secteur du Domaine Luxuor.  

 

Questions/Commentaires Réponses 

Où sera relocalisé le CLSC? 
Il sera déménagé au Carrefour santé sur la rue 
Racine. 

 

RIVAGE 

Normand Bilodeau, administrateur du comité RIVAGE, indique qu’un plan d’échantillonnage de la qualité 

de l’eau à Rivière-du-Moulin a été effectué. Cinq stations ont été échantillonnées à quatre reprises, de 

mai à septembre derniers. Le rapport final n’a pas encore été reçu, mais les résultats pourront être 

présentés lors de la prochaine rencontre du CBV. 

Il parle d’un rapport 2023 à propos des surverses, des trop-pleins des systèmes d’égout faisant en sorte 

qu’une partie des eaux usées est rejetée dans les cours d’eau. Il affirme que, selon ce rapport, la Ville 

de Saguenay arrive au second rang des grandes villes du Québec dans la catégorie des moins 

performantes en ce qui concerne le traitement des eaux usées, avec un indice d’intensité par habitant 

de 17,20614, derrière Longueuil dont l’indice est de 24,36 par habitant. 

Normand Bilodeau questionne ensuite à propos de l’orientation 2024 de la Fête de la pêche. Aline Cottin 

affirme que Rio Tinto a toujours l’intention de contribuer à l’événement, mais que n’étant pas un OBNL, 

Rio Tinto ne peut pas le prendre en charge. Elle rappelle que le Centre Nazaire-Girard a également déjà 

indiqué qu’il était prêt à continuer à s’impliquer, mais qu’il ne désirait plus en être responsable. Une 

demande de subvention pour les poissons doit être faite en janvier et de ce fait, il faut déterminer 

rapidement un organisme qui la prendra en charge. Comme les organisations autour de la table n’en ont 

pas l’intention, il est convenu de tenir une rencontre assez tôt en janvier pour discuter du dossier et tenter 

de trouver un organisme communautaire qui voudrait le reprendre. 
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Questions/Commentaires Réponses 

Ville de Saguenay 
Les surverses se produisent dans toutes les 
municipalités. Si elles ne se produisent pas 
lorsqu’il y a débordement, ce sont les maisons 
qui sont inondées. Il y a différents types de 
réseau d’égout : sanitaire, pluvial et l’unitaire, où 
les deux sont réunis. Dans un réseau bien 
conçu, le pluvial et le sanitaire ne sont pas 
intégrés, ce qui fait que l’eau du réseau pluvial 
peut être retournée directement dans les 
rivières. Anciennement, les réseaux sanitaire et 
pluvial étaient réunis.  

 

Est-ce qu’il y a des réseaux séparés à 
Saguenay? 

Ville de Saguenay 
Absolument. Les nouveaux quartiers sont tous 
comme ça. Des bassins de rétention sont 
construits maintenant, ce qui est encore mieux. 
Beaucoup de mesures compensatoires doivent 
être mises en place pour être une municipalité 
écoresponsable. 

Ville de Saguenay 
Dans certains quartiers, vous pouvez voir de 
petits lacs, qui ont l’air de marais. Ce sont des 
lacs artificiels pour l’eau de pluie. 

 

Il y a une portion de piste cyclable d’environ 8 
km entre le Camping Jardin de mon Père et le 
Centre plein air Bec-Scie à La Baie, qui passe 
en partie le long de la rivière-à-Mars. Une 
section passe si près du cours d’eau que les 
sédiments se déversent directement dans la 
rivière. Presque la moitié de la piste est 
disparue. Aussi, à quelques endroits, des 
étangs de déversement semblent ne pas avoir 
de calvette. Ce tronçon devrait être revu en 
grande partie. 

 

 

Centre Nazaire-Girard 

Marc-André Leblond, directeur général, mentionne que le Centre a vu son site Internet et son serveur 

web piratés récemment. L’organisation évalue actuellement, avec son hébergeur web, ce que les pirates 

ont pu causer comme dommages pendant la quinzaine d’heures que l’événement a duré et surtout, s’ils 

ont peu avoir accès aux données d’utilisateurs. Les conséquences de ce piratage représentent une 

dépense de plusieurs milliers de dollars pour l’organisme. 

 

Questions/Commentaires Réponses 

Qu’est-ce qui se passe avec les données 
personnelles? 

Il y aura une communication faite aux membres. Le 
rapport indiquera ce à quoi les pirates ont eu accès. 
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Il y a combien de gens inscrits sur la 
plateforme? 

Les inscriptions s’effectuent par une plateforme 
externe à notre site, donc ça ne touche pas les 
inscriptions. 

 

Actions de suivi Responsable Échéancier 

Assurer un suivi auprès la direction de l’arrondissement La 
Baie à propos du bassin de rétention au Bec-Scie qui se 
déverserait dans la rivière 

Ville de 
Saguenay 

Après la rencontre 

Planifier une rencontre pour le suivi de la Fête de la pêche 
afin de déterminer quel organisme sera porteur pour 2024 

RT/TES Début janvier 

Planifier la présentation des résultats des échantillonnages 
sur la qualité de l’eau de Rivière-du-Moulin 

RIVAGE 
À la prochaine 
rencontre 

 

5 SUIVI ENVIRONNEMENTAL ET REQUÊTES 

Aline Cottin indique que la seule plainte en suivi est celle concernant la piste illégale de motocross sur 

les terrains de Rio Tinto, situation dénoncée lors de la dernière rencontre du CBV. Une enquête de la 

Sûreté de Rio Tinto est en cours et une fois la personne responsable identifiée, une correspondance lui 

sera transmise, exigeant qu’elle remette le terrain en état. Une mise en demeure pourrait être déposée 

si la personne n’obtempère pas.  

 

Pierre-Luc Dumais, conseiller en environnement, présente le rapport des résultats de fluorures totaux, 

qui démontre le statu quo en termes de concentration. Il indique qu’il n’y a pas eu de pic estival en 2023 

en raison de la diminution d’ampérage à l’usine liée à la baisse de production et à l’amélioration 

opérationnelle (étanchéité des actifs, procédés). Il présente également les résultats des fluorures dans 

l’eau, qui se maintiennent aux concentrations voulues. 

 

Une campagne de nettoyage du réseau pluvial a été réalisée au cours de l’automne et s’est avérée un 

succès. Bruno Vaillancourt, superviseur Entretien, indique que cette opération se tiendra désormais deux 

fois par année, soit au printemps et à l’automne.  

 

En ce qui a trait à la gestion du bruit, des mesures visant à vérifier l’efficacité des silencieux installés aux 

centres de traitement des gaz ont été réalisées et Rio Tinto est en attente du rapport.  

 

Questions/Commentaires Réponses 

Comment s’effectue le nettoyage du réseau 
pluvial? 

RT 
Nous introduisons un jet d’eau à basse pression. 
L’eau revient et est aspirée.  

Est-ce qu’il y a des produits ajoutés à l’eau 
lors du nettoyage? 

RT 
Aucun produit n’est ajouté, seulement de l’eau. 

Le rapport de mesure du bruit est attendu 
quand? 

RT 
Il est attendu en début d’année 2024. Un suivi sera 
effectué lors de la prochaine rencontre du comité. 
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Actions de suivi Responsable Échéancier 

Présenter le rapport de suivi de gestion du bruit RT Prochaine rencontre 

 

6 DÉVELOPPEMENTS RIO T INTO 

Véronique Frigon cède la parole à Martin Lavoie et Aline Cottin pour la présentation des points de 

Développements récents et Communauté.  

Martin Lavoie aborde le sujet du contexte économique. Il explique que celui-ci a fait en sorte que 

Laterrière a diminué sa production de près de 25 % (1 200 tonnes) de produits à valeur ajoutée, passant 

de 5 200 tonnes à 4 000 tonnes. Cette perte de production implique une perte de marge, donc de 

bénéfices, puisque les coûts continuent d’augmenter. Les quelque 25 % perdus sont actuellement 

produits en aluminium pur, pour lequel Rio Tinto n’obtient pas de prime de produit. 

Aline Cottin brosse le portrait de la situation par rapport aux camps de chasse illégaux se trouvant sur 

les terrains de Rio Tinto, alors que huit nouvelles structures ont été identifiées en novembre à l’aide d’un 

drone. Elle précise que sur le chemin St-Henri, il s’agit surtout d’empiètement pour le remisage de divers 

équipements et que des lettres seront envoyées aux propriétaires au premier trimestre de 2024. Elle 

indique que des affiches indiquant une propriété privée et l’interdiction de chasser seront installées aux 

endroits les plus pertinents.  

Pierre-Luc Dumais parle de travaux de déboisement qui seront effectués par Hydro-Québec sur les 

terrains de Rio Tinto afin d’éliminer la végétation qui s’approche trop des lignes électriques. Il fait part 

des demandes de Rio Tinto à la société d’État concernant l’environnement et les relations avec la 

communauté.  

Il poursuit en indiquant que le rapport de développement durable de Rio Tinto pour l’année 2022 est 

maintenant disponible et qu’il peut être consulté sur votreriotintoslsj.com.  

Aline Cottin souligne l’implication d’employés de Rio Tinto impliqués dans l’activité du Train de Noël. De 

nombreuses familles se sont déplacées le 9 décembre dans le stationnement de Tanguay. 360 

personnes, soit des employés de Rio Tinto et leurs familles, ont pu profiter d’un trajet à bord du train. 

Aline Cottin parle d’une initiative des employés de Laterrière pour soutenir la Maison d’accueil des sans-

abris de Chicoutimi. Ceux-ci amassent des dons en argent et des vêtements chauds, et iront préparer et 

servir un repas aux bénéficiaires le 19 décembre.  La direction de l’usine versera un montant équivalent 

à celui amassé par les employés.  

 

 

Questions/Commentaires Réponses 

Est-ce que la diminution de production a 
eu un impact sur le personnel? 

RT 
Non, il n’y a aucun impact sur les effectifs. Il est 
important de contrôler les coûts d’opération.  

Qu’est-ce qui fait que le projet de l’usine 
de billettes à Alma est arrêté?  

RT 
Le projet n’est pas arrêté, il est ralenti. Cela n’a pas de 
rapport avec le marché, mais avec l’explosion des coûts 
des matériaux et de construction. 

https://votreriotintoslsj.com/35510/widgets/145863/documents/118558
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Les lingots font partie des produits à 
valeur ajoutée? 

RT 
Oui, absolument. Le fil, le lingot, la billette font partie 
des produits à valeur ajoutée. Il y a une prime de 
produit en bout de ligne. Toutefois, la gueuse n’est pas 
un produit à valeur ajoutée. 

C’est l’Usine Lapointe qui produit du fil? 
RT 
L’Usine Lapointe et l’usine RT à Alma. 

J’ai entendu qu’il y avait une capacité de 
recyclage à Laterrière? 

RT 
C’est déjà en opération. Il s’agit du four vulcain, où il y a 
refonte des rebus générés par la production 
d’aluminium primaire. Ce n’est pas du recyclage 
postconsommation. Ce sera Arvida qui fera ce type de 
recyclage. 

RT 
Produire de l’aluminium primaire génère 
beaucoup de GES. Il y en a beaucoup 
moins lors du recyclage, donc c’est très 
important. Nous ne pouvons pas couler de 
l’aluminium 100 % secondaire. Il faut 
toujours mettre un peu de primaire. Nous 
ne sommes donc pas en compétition avec 
le secondaire, mais en complémentarité. 
Nous avons une belle capacité technique 
dans région. 

 

Il y a un bruit important qui provient de la 
Fonderie Saguenay le jour. C’est comme 
un bruit de marteau piqueur. On m’a dit 
que ça provient de cette entreprise, qui a 
un contrat avec RT pour décroûter les 
cuves.  

RT 
Ce doit être Metal Fergus, qui nettoie et refait les 
caissons de cuves d’Arvida, Alma, Laterrière et Grande-
Baie.  

Est-ce que dans le démantèlement des 
camps de chasse, seront inclus les deux 
camps situés près du Lac-Pouce? 

RT 
Oui, ils seront aussi pris en charge. 

Est-ce que la présence illégale de camps 
de chasse peut être due au fait que les 
terres de Rio Tinto ne sont pas bien 
balisées? 

RT 
Au nombre de kilomètres carrés que Rio Tinto possède, 
il est impossible de tout baliser. De façon générale, 
avant de construire un camp, peu importe où, il faut au 
préalable obtenir un bail ou un permis. 

Les terrains de Rio Tinto sont beaucoup 
plus vastes que les citoyens le pensent. 

RT 
Vaudreuil est l’usine la plus importante en termes de 
propriété. Auparavant, lors de la construction d’une 
usine, on s’assurait d’avoir plus grand de terrain au cas 
où il y aurait un agrandissement futur. 

Est-ce qu’il y a un endroit où les citoyens 
peuvent voir la superficie des terrains de 
RT? 

RT 
Selon les Affaires immobilières de RT, il serait possible 
de le faire par secteur. RT pourrait faire une publication 
via les pages Facebook des CBV, sur la plateforme 
votreriotintoslsj.com, près des secteurs de villégiature. 

Quand se feront les travaux de 
déboisement d’Hydro-Québec? 

RT 
Aucune confirmation ou échéancier reçu.  
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Les gens pensaient que le Train de Noël 
allait passer souvent pendant les Fêtes. 

RT 
La locomotive demeurera décorée pendant toute la 
période des Fêtes, mais il n’y aura plus les wagons 
passagers puisqu’il sont prêtés par Via Rail uniquement 
pour le lancement du Train de Noël. RT ne 
communique pas le trajet du train pour des raisons de 
sécurité à proximité des installations ferroviaires. 

 

Actions de suivi Responsable Échéancier 

Vérifier avec Metal Fergus s’il y a des mesures 
d’atténuation possibles afin de réduire le bruit de ses 
opérations lors du nettoyage et de la réfection des cuves 
de RT 

RT Après la rencontre 

Transmettre aux membre le lien vers le rapport de 
développement durable 2022 de Rio Tinto 

TES Après la rencontre 

 

 

7 DIVERS 

Bilan 2023 et calendrier 2024 

Véronique Frigon informe que le sondage sera transmis aux membres pour le bilan de l’année 2023. 

L’activité bilan réunissant les quatre comités bon voisinage (CBV) se tiendra en mars 2024. 

Elle indique que les convocations pour les rencontres 2024 du CBV Laterrière seront transmises après 

la présente rencontre.  

 

Actions de suivi Responsable Échéancier 

Transmettre aux membres les convocations pour les 
rencontres 2024 du CBV 

TES Après la rencontre 

 

8 FIN DE LA RENCONTRE ET VERRE DE L’AMITIÉ 

Véronique Frigon remercie les membres pour leur participation et les invite à prendre un verre de l’amitié 

pour souligner la fin de l’année 2023.  

La rencontre se termine à 16 h 19.  

 

Production du compte rendu 

Isabelle Gagnon, chargée de projet 
Transfert Environnement et Société 
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Annexe 1 :  

Ordre du jour 
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Rencontre du CBV de Laterrière 
11 décembre 2023 de 14 h à 16 h 15 

 
Delta Saguenay, Jonquière 

 

Ordre du jour  

 

  Nature Intervenant 

14 h 
1 – Mot de bienvenue, et partage Santé, 
Sécurité, Environnement et Communauté 

 Information
/Discussion 

Véronique Frigon | 
Martin Lavoie | Aline 
Cottin 

14 h 10 2 – Validation de l’ordre du jour Décision Véronique Frigon  

14 h 15 3 – Suivi des actions Information Véronique Frigon  

14 h 25 4 – Tour de table des partenaires 
Information/
Discussion 

Membres 

14 h 55 5 – Suivi environnemental et requêtes 
Information/
Discussion 

Aline Cottin | Pierre-
Luc Dumais 

15 h 15 Pause   

15 h 30 6 – Développements Rio Tinto 
Information 
/ Discussion 

Martin Lavoie | Aline 
Cottin 

16 h 
7 – Divers :  

- Bilan 2023 et calendrier 2024 
- Fête de la pêche 

Information/
Discussion 

Véronique Frigon 

16 h 15 8 – Fin de la rencontre et verre de l’amitié   

 

 



 

13 
 

 

 

 

 

Annexe 2 :   

Présentation 
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Rencontre du

Comité

bon voisinage

de Laterrière

11 décembre 2023

2

Mot de bienvenue



 

15 
 

 

 

 

 

 

 

3

Partage Santé, Sécurité, Environnement etCommunauté

  jours d act v s e contre la v olence  ond e sur le sexe  

R o T nto a  orte son sout en   des or an s es r   onaux 

4

Validation de l ordre du jour



 

16 
 

 

 

 

 

 

 

5

Ordre du jour
IntervenantNature

Véronique Frigon | Martin

Lavoie
Information / Discussion

1  Mot de bienvenue et partage Santé, Sécurité,

Environnement et Communauté
14 h

Véronique FrigonDécision2  Validation de l ordre du jour14 h 10

Véronique FrigonInformation3  Suivi des actions14 h 15

MembresInformation / Discussion4  Tour de table des partenaires14 h 25

Pier-Luc Dumais| Aline CottinInformation / Discussion5  Suivi environnemental et requêtes14 h 55

Pause       

Aline Cottin | Martin LavoieInformation/Discussion6  Développements Rio Tinto15 h 30

Véronique Frigon |

Aline Cottin
Information/Discussion

7- Divers :

- Bilan 2023 et calendrier 2024

- Fête de la pêche

16 h

10  Fin de la rencontre et verre de l amitié16 h 15

6

Suivi des actions

 u v  e  ectu Éc  anceRes onsa leDescr  t on du su v 

LO I TI  E C V DE LATERRI RE

Fait

Avant la

prochaine

rencontre

TES
Transmettre aux membre un résumé de la nouvelle loi sur la consigne

des bouteille/canettes qui entrera en vigueur le 1er novembre.

Fait
Après la

rencontre

Sébastien

Blac burn/RT

Transmettre à RT les photos et informations sur sentiers illégaux faits

sur ses terrains

Fait
Après la

rencontre

Centre Lac-

Pouce/TES

Transmettre aux membres l invitation pour le souper-bénéfice du 22

novembre de la Fondation  érald-Linteau.

Fait
Après la

rencontre
TESTransmettre aux membres les diapositives sur le bruit.

En suivi

Pour une

prochaine

rencontre

RT/TESPlanifier une présentation sur la revalorisation des résidus de RT

Fait
Après la

rencontre
TES

Transmettre aux membres les diapositives de la nouvelle procédure de

gestion des plaintes afin de recueillir leurs commentaires et bonifications

s il y a lieu.
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7

Suivi des actions

 u v  e  ectu Éc  anceRes onsa leDescr  t on du su v 

  IVI ENVIRONNEMENTAL ET RE   TE 

Fait
Dès que

possible
RT

Déboucher la « calvette» causant la montée de l eau du côté du Lac-

Pouce en se basant sur les données  PS et images de Laval Dionne

 u v  e  ectu Éc  anceRes onsa leDescr  t on du su v 

COMM NA TÉ

En suiviDès que possibleRT/TES
Réévaluer la pertinence de faire un nouvel appel de candidatures

citoyenne.

  l ordre du jourD ici la fin 2023RT/Comité RIVA E
Fixer une rencontre pour la planification de la prochaine Fête de la

pêche avec le comité RIVA E  Normand Bilodeau 

En suiviDès que possibleRT
Corriger l inscription « Interdiction de circuler à pied » sur les affiches

des sentiers.

En suiviDès que possibleRT
Voir la possibilité d ajouter, sur les affiches des sentiers, pourquoi les

accès ont été bloqués aux véhicules.

Fait
Après la

rencontre
RT

Vérifier auprès des affaires immobilières si l  autorisation de Rio Tinto

est nécessaire afin de procéder aux rénovations du poste d accueil de

la  EC Mars-Moulin

 

                                           

Débouchage calvette
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Tour de table des

partenaires

10

Tour de table des partenaires

 Voisinage

 Centre du Lac-Pouce

 Chevaliers de Colomb

 Alimentation Sébastien Blac burn

 Comité RIVA E

  EC Mars-Moulin

 Centre multisport Nazaire - irard

 Ville de Saguenay

 Maison des jeunes
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Suivi environmental

et requêtes

12

P ste de  otocross sur les terra ns de R o T nto

 Aller-voir effectué le 23 octobre prise de photos et points  PS

 Confirmation par l équipe des Affaires immobilières que la piste se situe sur

nos terrains

 Enquête en cours de la Sûreté pour déterminer qui est leresponsable de

ces travaux

 Une fois le responsable identifié, une lettre sera envoyée afin de demander

de remettre le terrain en état.

Suivi des plaintes et requêtes
Depuis la dernière rencontre du comité bon voisinage du 16 octobre 2023
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13

Norme mensuelle

d émissions du ministère

de l Environnement  1,25

 g/tonne d aluminium 

L  ne  leue  

s r e de cuves

    

L  ne jaune  

s r e de cuves

    

 u v  Env ronne ent  R sultats des  luorures totaux

14

 Pour rappel, la norme/charge annuelle est établie avec le rapport des débits  m 3  et des

concentrations  mg/L  par jour  charge journalière  additionné des 365 derniers jours.

 Les valeurs de charges sont sous les 4000  g en cette fin novembre.

 

     

     

     

     

     

     

     

     

                                          

 u v  Env ronne ent  Fluorures eau
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15

Ca  a ne de netto a e  luv al

 La campagne de nettoyage des conduites
et regards pluviaux de l automne a été

réalisée avec succès.

 Ce type de travaux à grande échelle aura
lieu tous les printemps et les automnes.

 Le but est de maintenir la propreté du
réseau et de réduire au maximum

l emportement des matières vers l effluent.

16

 u v  Env ronne ent   est on du  ru t

Act ons entre r se et   ven r  

 Les mesures visant à valider l efficacité des silencieux des cheminées des

4 centres de traitement des gaz ont été réalisées.

 Attente du rapport de la firme pour la suite du mandat.
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Pause

Développements

récents
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Contexte économique

et vision

Marché de

l aluminium
Perspectives 2024-2025

 Footer 20

Le contexte

économique
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Le contexte  cono   ue actuel a  ecte nos  ar es

 Le contexte économique actuel est très incertain et affecte à la baisse le LME  -4    ainsi que la prime

du Midwest  -14    depuis le début de 2023. De plus, les indices de consommation pour l aluminium

sont à la baisse dans nos principaux marchés.

 L inflation demeure élevée et met une pression sur l ensemble de nos coûts, ce qui provoque une baisse

significative de nos marges  -1    AAD .

 La combinaison de l incertitude mondiale  récession , des taux d intérêt élevés qui affectent le secteur de

la construction et l industrie automobile aux États -Unis affectent nos carnets de commandes de produits

à valeur ajoutée dans l ensemble du portfolio, et les perspectives de 2024 sont difficiles. La grève

automobile aux États -Unis est résolue, mais le marché de l automobile tourne au ralenti.

 Malgré ce contexte, Rio Tinto a décidé de continuer d investir dans notre croissance et dans nos projets

de décarbonation dans la région.

Marc   de l alu  n u  en  re 
 depuis 1er janvier 2022 
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Évolut on des r sultats

La corrélation historique entre le LME et le prix des matières premières semble se décrocher, ce qui réduit

nos marges profitabilité.
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Matières premières combinées au LME

  LME LME  Co e/LME

Évolut on de nos co ts de u s        r   and   e 

 Les coûts de main-d œuvre et des services externes ont augmenté de 31   depuis 201 .

 Le nombre d employés Rio Tinto a augmenté de 13   durant cette même période  entre autres

réinternalisation de 60 postes , alors que le nombre d entrepreneurs a diminué de 1  .

 Cette augmentation de coûts est bien au -delà de l Indice des prix à la consommation  IPC cumulatif , qui se

situe à 16,   .

 Sur cette même période, le LME a augmenté de 14  , passant de 1  31  /MT à 2 202  /MT.

 L  ge de nos actifs fait en sorte qu ils nécessitent de plus en plus d investissements en maintien.

 Avec des projets majeurs à livrer et des marges réduites, nous aurons de la difficulté à générer des liquidités

au cours de la prochaine année.

 R uss r   concr t ser notre v s on de eure notre volont  et notre a   t on   nous devons a  r de

 a on res onsa le  our  asser   travers      et se donner les  o ens  our cont nuer    nvest r

dans notre  utur 
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 rands projets

régionaux
2024-2026

 Footer 25

Notre vision

Notre v s on  our nos o  rat ons dans la r   on

Trans t on

 ar on euse

d Arv da en

 renant so n de

nos e  lo   e s

Prot  er et

accro tre notre

 lace sur le

 arc   a  r ca n

R du re notre

e  re nte car one  

EL  I 

Rec cla e

Vaudreu l   car one

En  artenar at avec

les Pre   res

Nat ons et en  tant

en a  s envers la

co  unaut 
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Conclusion

 Le contexte économique a changé rapidement dans les derniers mois avec la forte inflation,

le ralentissement économique et la grève dans le secteur automobile aux États -Unis.

 Malgré le contexte économique défavorable, nous continuons d investir dans notre

positionnement pour la concrétisation de notre vision et nous sommes toujours engagés dans

cette voie.

 Nous avons besoin de la collaboration de tous pour agir de fa on responsable, être résilients

à travers les cycles et se donner les moyens pour continuer à investir dans notre futur et faire

atterrir notre vision.

2 

 Tel que mentionné dans les médias régionaux, le Centre de coulée de billettes à Alma conna t une

importante hausse des coûts 

 L exercice pour simplifier la conception et les méthodes de travail afin d avoir un impact significatif sur les

coûts de construction est en cours, et se déroulera au cours des prochaines semaines 

 Actuellement, une vingtaine de travailleurs sont sur le chantier 

 Les équipes ont bien accueilli la nouvelle et seront de retour au chantier au printemps prochain 

 L ensemble des fournisseurs, en région et ailleurs, sont mis à contribution pour influencer la nouvelle

conception et la baisse des coûts 

 Notre intention demeure la même : réaliser le projet de centre de coulée de billettes d aluminium à l Usine

d Alma afin d accro tre notre place sur le marché et fournir à nos clients en Amérique du Nord des produits

de qualité à faible teneur en carbone.
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Suivi camps de chasse sur nos terrains
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Suivi camps de chasse sur nos terrains
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Travaux de déboisement effectués par Hydro-Québec sur nos
terrains

32

 a ntenant d s on  le sur

 tt s   votrer ot ntoslsj co  

ra  orts de develo  e ent  

dura le

Ra  ort de

d velo  e ent dura le
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Communautés
Retour du train de No l du Roberval -Saguenay le   décembre

34

 Les employés du centre de coulée et de l électrolyse organisent une

collecte de vêtements chauds.

 Parrallèlement à cela, une collecte de dons en argent est en cours.

 Le 1 décembre, une dizaine d employés iront préparer un repas de bris et

et de saucisses pour les sans-abri, et leur remettre les dons amassés.

Communautés
Initiative de nos employés pour soutenir la Maison d accueil pour sans -abri de Chicoutimi
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Divers

36

Divers

 Bilan 2023 et calendrier 2024

 Fête de la pêche
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Bilan 2023
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Calendrier des rencontres 2024

  rencontres    lan   er

Dates  ro os es

 Rencontre          vr er

 Rencontre         a 

 Rencontre        se te  re

 Rencontre        d ce  re
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Fin de la rencontre et verre de l amitié

40


